

Primera Reunión Interregional sobre el fortalecimiento de los preparativos ante emergencias de salud y desastres en ciudades y entornos urbanos

Quito, Ecuador. 15 al 17 de octubre de 2024

NOTA CONCEPTUAL

Introducción

De acuerdo con la División de Estadística de las Naciones Unidas, la región de las Américas está experimentando una urbanización constante, alcanzando el 81% global en 2018. En 2022, 179.060.000 personas vivían en América Central y 436.817.000 en América del Sur. Sin embargo, más de 293 millones de personas habitan en las 86 áreas metropolitanas más pobladas de América Latina. Factores como la rápida urbanización, el asentamiento en zonas de riesgo y la pronunciada desigualdad aumentan la vulnerabilidad de las poblaciones y crean retos de salud pública y gestión de emergencias más complejos para los entornos urbanos. La pandemia de COVID-19 y la alta concentración de población pusieron de manifiesto la susceptibilidad de las ciudades a la propagación de enfermedades y a la ocurrencia de desastres, subrayando la urgente necesidad de mejorar la preparación y la respuesta a las emergencias sanitarias urbanas en América Latina.

Además, las ciudades de las Américas se enfrentan a desafíos únicos, como la gestión de grandes volúmenes de población, la movilidad urbana y de infraestructura limitada, que requieren enfoques específicos para la preparación y respuesta ante emergencias. La integración de estrategias como Hospitales Resilientes a Emergencias y Desastres apoya la construcción de un marco sólido para fortalecer las capacidades del Sector Salud en las ciudades, asegurando una atención médica efectiva y oportuna durante situaciones críticas. Sin embargo, aún se requieren esfuerzos coordinados de manera integrada.

En este contexto, la implementación de la iniciativa para el “Fortalecimiento de capacidades de preparación para la respuesta y recuperación ante emergencias en salud y desastres en América Latina y el Caribe” surge como una respuesta estratégica para abordar estos desafíos, en concordancia con la Resolución WHA75.7 (mayo de 2022) de la OMS la cual se centra en el fortalecimiento de la preparación y respuesta ante emergencias de salud en ciudades y entornos urbanos y también con la Resolución WHA73.8 (noviembre de 2020) que pedía a la OMS centrarse en las vulnerabilidades singulares de las ciudades desde el punto de vista de la seguridad en salud.

En este sentido, la OPS/OMS, a través del Departamento de Emergencias de Salud (PHE), implementó durante 2023 la fase piloto en Tegucigalpa, Quito y Bogotá, con el objetivo de identificar los aspectos críticos para la implementación de este mandato en la Región, y actualmente avanza con la implementación de la iniciativa en Quito, Bogotá y Cali, con base en un enfoque integral que incluye el diagnóstico preliminar de las capacidades y necesidades de cada ciudad, un análisis de factibilidad e impacto, seguido de la formulación de hojas de ruta

específicas para fortalecer las capacidades y competencias, además de promover un enfoque intersectorial y participativo, alineado con las ocho áreas clave identificadas en el diseño de la iniciativa a nivel global.

En 2024 se integran a la iniciativa Quito Bogotá y Cali, además de la proyección de extensión a otras ciudades de Latinoamérica (Guatemala, Panamá) y en el Caribe (Kingston).

El objetivo principal de la iniciativa es fortalecer las capacidades de preparación, respuesta y recuperación ante emergencias de salud a nivel urbano en América Latina y el Caribe. Está enfocada en la resiliencia del Sector Salud para asegurar la continuidad de sus operaciones, independientemente del tipo y origen de la amenaza.

Objetivo general de la reunión

Contribuir a la implementación de la Resolución WHA75.7 (mayo de 2022) de la OMS para el fortalecimiento de los preparativos a ante emergencias de salud en ciudades y entornos urbanos.

Objetivos específicos de la reunión:

- Evaluar el progreso de la iniciativa
- Facilitar el intercambio de experiencias y lecciones aprendidas entre las ciudades participantes y otras regiones del mundo.
- Formular participativamente las líneas estratégicas regionales de trabajo, para la expansión de la iniciativa en la región.

Resultados Esperados:

1. Reporte de progreso de la iniciativa en ciudades y entornos urbanos en las Américas, que contenga:
 - a. Casos de éxito
 - b. Áreas críticas que requieren mayor atención y recursos para mejorar la resiliencia urbana.
 - c. Desafíos de la iniciativa en cada ciudad participante.
 - d. Recomendaciones a corto y mediano plazo.
2. Estrategia Interregional para continuar y fortalecer la preparación y respuesta ante emergencias en salud y desastres, y la coordinación entre los gobiernos locales, los niveles subnacionales y la Autoridad Nacional de Salud.
3. Establecer una comunidad de práctica sobre preparación ante emergencias de salud y desastres en ciudades y entornos urbanos.

Formato

Híbrido: Presencial y virtual

Audiencia

- Alcaldes y funcionarios de ciudades clave en la implementación de la iniciativa
- Funcionarios del Distrito Metropolitano de Quito y de otros municipios de Ecuador, responsables de la gestión de emergencias, planificación urbana y resiliencia.
- Responsables de la Gestión de Riesgos de los Ministerios de Salud de América Latina
- Expertos en gestión de emergencias de salud y desastres, con un enfoque en el contexto urbano y en entornos de alta densidad poblacional.
- Representantes de organizaciones de personas con discapacidad y grupos vulnerables (niños, ancianos, comunidades indígenas, migrantes) así como otras organizaciones de la sociedad civil y no gubernamentales que participan en los preparativos y planificación inclusiva a emergencias y desastres,
- Profesionales y académicos en salud pública, resiliencia y planificación urbanas, con enfoque en la gestión del riesgo en entornos urbanos incluidos, investigadores y consultores especializados en estrategias de adaptación y mitigación de riesgos para ciudades y áreas metropolitanas.
- Representantes de la Organización Mundial de la Salud (OMS), y funcionarios de la Organización Panamericana de la Salud (OPS/OMS), así como representantes de otras agencias de Naciones Unidas que contribuyen a los preparativos y promueven la resiliencia en ciudades y la coordinación entre gobiernos locales y nacionales.